

SAN JUAN

NOV. 1973

TELE - CLUB COMARCAL
Redacción e imprenta.- C/.Belisario 18
Publicación mensual del TELE-CLUB



No al amigo , sino al hermano . Al hermano Mayor ,ejemplar . Al Hermano MIGUEL ... Al hombre que en el transcurso de su vida sólo tuvo un "SI" para quien acudía a pedirle algo . Lo que fuese . Y que nunca supo decirle un "NO" , a nadie , cual si pecado fuera el pronunciarlo .

Ya marchaste de entre nosotros . Pero sólo marchó tu cuerpo . Tus restos mortales . Pero nos dejaste tu alma , tu espíritu porque entre nosotros ha quedado vivo , latente , tu ejemplo ...

Ejemplo que ni en el transcurso del tiempo , que todo lo borra , conseguirá hacerle olvidar ... Perdurará para siempre . Tu no fuiste una vida que pasó fugaz por nuestro mundo , sino algo que queda . Algo que ha dejado impregnado de bondad el ambiente ; el ambiente en que respiramos y nos dá la vida .

Tu ejemplo quedará plasmado en nuestra mente como eco que no es cosa de transmitirse . Que viene de lejos , llegada hasta nosotros , se aleja , para volver nuevamente ... Como algo que no tiene fin ... Así es el ejemplo que nos has legado ...

Un timorato o un cínico , que todo pudo tener , en su pobre monte ruin , enjendó aquel aborto , impropio de ser humano , de "el hombre no debe llorar jamás"... Hermano Miguel , te he llorado . Sólo los que no tienen corazón no lloran ... Sí , lloran los hombres , especialmente ante el dolor ajeno . Por ello , no me avergüenzo al decirte que te he llorado ; es más , me enorgullezco de haberlo hecho , y de poderlo , ahora , proclamar . La hombría no se mide por las lágrimas . El dolor es el que sólo puede medirse por ellas . Que admirables son esos espíritus que cuando sufren en su propia carne el dolor , lloran ; lloran con este llanto admirable que lo es el llanto interno , hacia dentro , que sólo se sabe lo que es , uno mismo ... Llanto sin ostentación . Mudo . Lleno de sacrificio . Llanto que nadie puede ver ni siquiera adivinar . Llanto que nace en el corazón , pero no corre por las mejillas . Llanto que sólo quiere evitar que su dolor pueda hacer molla en los otros . De este llanto con que lloran los estóicos y los mártires , a fin de evitar el dolor , por su dolor ...

Así fue Miguel ... Sufría y en sus labios florecía la sonrisa . El dolor le atormentaba y seguía sonriendo , sin duda de por aquello de que ^{para los demás} la cara es el reflejo de nuestro sentir interno . Pero ni exhaló una queja , ni dejó correr por sus mejillas una lágrima - la expresión externa del dolor - que pudiera permitir adivinar que él sólo ansiaba guardar celosamente dentro de sí , cerrado con las siete llaves del mutismo , temeroso de que al conocer su secreto , los suyos pudieran sufrir por él , o de que sus amigos lo comparocieran ...

.../...

Capítulo XX.- AÑO 1300.-FUNDACION DE NUESTRA VILLA

Como quedó reseñado detalladamente en nuestro anterior número de que siendo obispo de Mallorca, D. Ponce de Guerdino, mandó edificar una parroquia, creándose así nuestra primera iglesia Parroquial, dividiendo en dos parroquias la hasta entonces Iglesia de Sineu.

No hubo de tardar mucho tiempo, dos años, en 1300 en fundarse nuestra villa.

Como ya es sabido el Rey Jaime II de Mallorca, terminada la guerra fratricida, que a la muerte de su hermano, Don Pedro, prosiguió su hijo D. Alonso, que atacó nuestra isla, rindiéndosele la capital en 19 de Noviembre de 1285, si bien no le fue fácil apoderarse de otros puntos fortificados y así es de poner de manifiesto la heroica resistencia que encuentro en los pechos leales mallorquines a Don Jaime II, especialmente la epopeya del invicto castillo de Alaró.

Fallecido Don Alonso de manera imprevista, le sucedió en el Trono de Aragón, su hermano Don Jaime. Monarca amigo de la paz, que partiendo de Sicilia en donde se encontraba, llegó a Mallorca, para trasladarse a Barcelona, dirigiéndose desde allí a Zaragoza donde fue coronado y admitió el tratado de paz propuesto por el Papa en 22 de Julio de 1295, en donde se señalaba la restitución del reino de Mallorca a Don Jaime II.

Reintegrado el dominio de Mallorca al que era entonces su rey puso éste toda su fe, su inteligencia y su voluntad en reparar los estragos que causara la lucha fratricida. Fue aumentando paulatinamente la población de nuestra isla, fundando entonces hasta once villas, algunas de las cuales son hoy de las más importantes poblaciones de nuestra isla.

Dichas villas fueron las siguientes: Felanitx, la primera y sucesivamente, Santanyi, Lluchmajor, Algaida, Selva, Binissalem, Porreres, SANT JOAN, Sa Pobla, Campos y Manacor.

Durante la dominación árabe fue, la que más tarde había de ser la villa de Sant Joan, alquería llamada por los moros ALHAMAR, y la que fue dada después de su reconquista, a Pedro Palacios, con cuatro "jovadas". Allí se fueron edificando varias casas que crecieron en número de día en día.

Don Jaime, a quien los mallorquines debieron recordar con amor y celo, por el cariño que les profesó y su afán de aumentar la riqueza comercial, las artes, las ciencias, el aumento de su población dio a la alquería de Alhamar el título de villa de SANT JOAN. Ello, como queda dicho ocurría en el año 1300.

Más tarde, el rey Don Sanxo, entregó este pueblo de la corona de Mallorca al noble Don Arias Ferrandis a cambio de la Baronía de Banyolas en Catalunya, según se hizo constar en escrito otorgado en el castillo real de Palma en 4 de Noviembre de 1322. Difícil es señalar con exactitud cómo y cuando se reintegró SANT JOAN a la corona de Aragón. Todo hace presumir que sería por la muerte de Don Arias, el cual otorgó testamento ante el notario de Palma Don Francisco Ballerani, en 9 de Julio de 1323, documento que es citado por el historiador Sr. Alemany en sus misceláneas manuscritas. También es cierto, y siempre ateniéndonos al autor ya citado, que D. Arias Ferrandis, dejó sucesión masculina y que otro Ferrandis enlazó con la noble familia de los Sans Joan, que era señor de "Sa Bastida" (1), del término de nuestra villa, el cual hizo testamento en Palma en 1341.

Así a grandes rasgos fue creada SANT JOAN, cedida en propiedad por el rey Don Sanxo a Don Arias Ferrandis y sin que se sepa a ciencia cierta cuando se reintegró a la corona de Mallorca.

(continúa en la pag. sigui

En este número tenemos que dar cuenta de un acontecimiento que marcará un hito en la historia de los Tele Clubs de Baleares: la bendición e inauguración del Tele-Club piloto de Sineu. El acto tuvo lugar el pasado día 10 a las 6 h. de la tarde, en presencia del señor gobernador y otras autoridades provinciales, además de las locales y gran número de invitados, presidiendo el director general de cultura popular, Sr. de la Cierva, quien llegó acompañado del asesor provincial Sr. Pérez García.

El nuevo local ha quedado francamente bien, pues a más de una situación privilegiada, (está ubicado sobre cierta altura, dominando la extensa plaza del mercado) dispone de magníficos compartimientos destacando su salón-teatro.

Nos gustó el parlamento del Sr. de la Cierva, sencillo pero realista; entre otras cosas, dijo que el nombre de Tele-Club no acaba de encajar para ese tipo de Club, pero que de momento seguirán llamándose así, si bien ya no es, ni tiene que ser la televisión, el motivo base de reunión, sino que el principal atractivo, el foco de toda actividad, tiene que ser la BIBLIOTECA.

Tres visitas a la exposición de pintura y fotografía, para cuyos concursos había más de 200.000 pts. en premios, nos trasladamos a la iglesia parroquial donde el coro del Tele-Club nos deleitó con una magistral actuación.

Desde estas líneas felicitamos al Sr. Presidente y demás miembros, deseando al Tele-Club piloto muchos éxitos en la nueva etapa que empieza.

Y ahora comentemos algo de lo nuestro:

Se está preparando una excursión a las ruinas de la basílica de Son Peretó, de Manacor, visitándose además unas famosas cuevas.

Ya pueden pintar y dibujar quienes desean concursar al IV certamen de CHISTMAS; como en años anteriores habrá interesantes premios patrocinados por la Caja de Ahorros y Monte de Piedad.

Se está renovando el mobiliario y adecentando el local, a cuenta del presupuesto que nos tiene prometido la Delegación de Cultura Popular.

===== JOSEP ESTELRICH

=====

NOTA ACLARATORIA: En estos momentos ya se tiene noticia de que la subvención, reseñada más arriba, de la Delegación de Cultura Popular ya se ha hecho efectiva.

=====

PUIG DE SANT NOFRE: El Puig de Sant Nofre no és el "Naranja de Bunyol" ni el "Bot des Cans" és la cara Nord del "Naranja". Així i tot, però, un grup d'al.lots santjoaners esta dispost a fer l'escalada del "Bot des Cans". Es ben segur que serà la primera vegada que s'intenta escalar-lo, ja que creiem que cap caçador no hi ha anat per aquells paratges. Com que no hi vindrà el senyor Pérez de Tudela, doncs tampoc hi haurà la "Televisión Madrileña" per a informar al public. Es per això que ho anunciam aquí i prometem que us tindrem ben informats del desenvolupament del aconceixement.

===== MOSQUETO

=====

LA PARTICIPACION DE LA JUVENTUD =====

Al término de la última reunión de la junta directiva del Tele-Club, uno de los vocales presentes me dijo que los jóvenes directivos deberían ser más activos a la hora de tomar decisiones. El comentario era adecuado, puesto que la voz de la juventud brilló por su ausencia en esta y en otras ocasiones. Y no es por la falta de liberalidad de nuestro presidente, ni por la cerrazón mental de los vocales, digamos maduros. El hecho viene de más lejos y se inscribe en la larga serie de problemas que tiene planteados la juventud para hacer sentir su presión en los órganos decisivos de la administración.

A fuerza de sentirse cohibida, rechazada y sobre todo manejada por los argumentos de los mayores, la juventud ha terminado por sentir una indiferencia casi total por los asuntos públicos e incluso por los que tienen una íntima relación con su porvenir y su ambiente cotidiano. Y cuando algún sector minoritario, animado por la energía y la simplicidad propias de los jóvenes, intenta alguna acción de compromiso para con la sociedad y para consigo mismo, pronto se desanima ante el insalvable muro que representan los convencionalismos y los condicionamientos a que está sometido el mundo de los mayores. Total, que la participación de la juventud en las tareas de gobierno, en semejantes condiciones, es prácticamente imposible (la carga revolucionaria que comportan las ideas juveniles es muy notoria, lo que contrasta con el conservadurismo de los mayores) y cuando esa posibilidad se hace factible, es solamente a base de hacer muchas concesiones que merman enormemente el potencial de origen.

Y es así que nos encontramos con que, a nivel local y más específicamente a nivel de nuestro Tele-Club, las diversas planificaciones se hacen sin el concurso de los jóvenes, lo cual es lamentable, pero comprensible.

Ante este panorama de renunciaciones, ¿qué hacer?. ¿Cómo interesar a nuestra juventud en la problemática local y por ende, en la nacional y existencial?. Particularmente creemos que se trata, fundamentalmente, de un problema de alienación, que, naturalmente, empieza por la represión familiar, pasa por la escuela y termina en el ambiente encorsetado y cavernícola que nos rodea. La alienación, como forma para garantizar el orden burgués y su particular concepción de la existencia, repercute sensiblemente en el binomio juventud-madurez.

La juventud es objeto de un concienzudo trabajo por parte de las clases rectoras, que está encaminado hacia una adecuación de la mentalidad juvenil a la forma de pensar de los mayores. Los resultados de esta política han sido altamente positivos. En efecto, una gran mayoría de nuestra juventud se halla integrada en el sistema sin dar mayores problemas (cuando la juventud, por su misma condición, debiera ser conflictiva) y sólo una minoría se halla concienzudada y en condiciones de ejercer un mínimo de capacidad crítica.

Estos factores que actúan sobre la juventud son los que, en definitiva, modelan sus criterios y, la verdad sea dicha, tenemos muy pocas esperanzas de que cambien en mucho tiempo.

En consecuencia, pues, la participación de la juventud, ahora, no deja de ser una dorada quimera.

NECROLOGIAS.- Durante el mes de Octubre dejaron sus hogares para pasar a la mejor vida: El día 10, Margarita Vaquer Bauzá, el 13, Andrés Galmés Bauzá, el 13, Antonia Bauzá Bauzá, el 15, Miguel Fiol Nigorra, el que fue Presidente de la Peña Motorista S. Juan, el día 20, Guillermo Bauzá Martí, el 23, María Gayá Bauzá, el 24, Damián Bauzá Vich y por último el día 28, Catalina Pocovi Bauzá. A los familiares de los fallecidos dirigimos nuestro más sentido pésame.

BAUTISMOS.- En el transcurso de la S. Misa del sábado, 24 de este mes, recibieron este Sacramento los niños Miguel Gayá Florit y Antonio Matas Nicólaou. Nuestra enhorabuena a sus padres.

ACTIVIDADES DE NUESTRA PARROQUIA.- Hace como unos dos meses nuestro párroco, D^e Gabriel Ferriol, mandó a los feligresos de cada familia una carta de invitación, valga la palabra, bajo el epígrafe de: "La Responsabilidad de los Seglares en la Parroquia". Y a efecto se han venido formando una serie de agrupaciones, que reseñamos a continuación: Las Catequistas, que están realizando una importante labor de formación en los niños de Primera Comunión. Grupo Reuniones Bíblicas, cuya misión pretende dar a conocer más e interpretar La Biblia. Se tiene prevista una cada mes, basando sobre el Evangelio de San Juan. Además de estas agrupaciones están constituidas otras para Cáritas, Liturgia, Matrimonios, Limpieza y sobre todo para el resplandeciente Coro.

En el Oratorio de Consolación se han venido celebrando los sábados por la tarde unas reuniones con el fin de la formación humana-espiritual de la juventud. Al frente de ellas están D^e Gabriel Ferriol y D^e Juan Barceló. También se han programado y realizado excursiones a distintos puntos de la geografía mallorquina. Así las muchachas realizaron su primera subida al Puig de San Salvador; al igual ellos con la segunda decidieron cubrir ni más ni menos que la altura del Puig de Masanella, ánimos no faltaban, pero para algunos la cima resultó ser demasiado arriba. Al frente de esta expedición estaban D^e Gabriel Ferriol, siempre presente, y Bernardí Company, un entusiasta de la montaña y experto en esta materia.

DOMUND.- Como cada año se celebra en Octubre la Festividad del Domund, el presente con el lema: "Tu fe es compromiso misionero". En nuestra parroquia se efectuó, con tal motivo, una colecta recaudándose la cifra de unas 24.000 pts. Esta campaña tiene como objeto ayudar a solucionar los gastos para la creación de nuevas iglesias, escuelas, hospitales, etc. para este Tercer Mundo tan necesitado. Nuestra enhorabuena por esta tan valiosa aportación.

AGRICULTURA.- El tiempo es motivo constante de preocupación para los agricultores, pero en estos días más aún, pues acercándose la siembra de cereales y realizada ya la de este legumbre que son las habas, se teme que debido a la falta de humedad en las tierras, al contrario del pasado año, las semillas tengan mal germinar y si lo hacen, a sea, afloran a tierra puede que la planta, si el tiempo continúa sin llover, lo resienta, siendo el indicio de otra mala cosecha. También esta sequedad de la tierra afecta a aquellos horticultores que sembrando sus hortalizas en terrenos imposibles para el riego esperaban que las lluvias se las regasen, iniciándose su crecimiento, pero su escasez ha motivado lo contrario, quedándose únicamente con las esperanzas. Esperemos unas lluvias a tiempo y más bien moderadas den solución a estos problemas, que al fin han hecho su aparición.

ELECCION DE NUEVOS CONCEJALES.- Nuestro pueblo también vivió sus jornadas electorales; el resultado de éstas fue el siguiente: Por el Tercio Familiar resultaron elegidos: D^e Miguel Company Bauzá y D^e Antonio Galmés Ferrer. Por el Sindical: D^e Antonio Sastre Gayá, que resultó reelegido y D^e José Estelrich Nieras. Y por el último o sea el Corporativo: D^e Juan Gayá Matas y D^e Guillermo Morlá Jaume.

José Roig

